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Réunion du 18 septembre 2019 

Présents :  

 Jean-Pierre MAZARS – Président de la Communauté de Communes Pays Ségali (PSC) 

 Rolande AZAM – Maire de Tanus 

 Catherine PINOL – Présidente de l’Office de Tourisme du Ségala tarnais / Vice-Présidente 3CS en 

charge du Tourisme  

 André BORIES – Président de l'Office de Tourisme Pays Ségali/ Vice-Président PSC 

 Isabelle SUDRES – DGA Communauté de Communes du Pays Ségali 

 François GREFFIER – Pôle territorial Albigeois et Bastides 

 Anne SENEMAUD – Présidente Association Valorisation Viaduc du Viaur 

 Erwan DUBOIS – GAL Centre-Ouest Aveyron 

 Sandrine MOLINIE – Mission Patrimoine culture Aveyron 

 Maud MEJA – Chargée de communication 3CS 

 Hélène BIBAL – Directrice de l’Office de Tourisme Pays Segali 

 Amandine GONSALES – Directrice de l’Office de Tourisme du Ségala Tarnais 

 

Excusés :  

 Didier SOMEN – Président de la Communauté de Communes Carmausin-Ségala (3CS) 

 Pierre BOUTIER – Directeur SNCF Région Occitanie 

 Jean-Marie PIALA – Conseiller départemental Ceor-Ségala 

 Christel SARDA – Chargée des relations institutionnelles SCNF-Réseau 

 Guy Malaterre – Conseiller départemental  

 

Un comité de pilotage (COPIL) est composé afin de suivre le projet UNESCO – Viaduc du Viaur.  

La présentation de ce second COPIL est jointe à ce compte-rendu.  

 

I. Présentation du travail effectué pour le livret du Viaduc du Viaur 

a. Rappel du projet & organisation suivi du dossier 

Il est rappelé le chemin de fer travaillé lors de l’atelier de février, présenté à la réunion du 28-05-2019 et 

validé par les membres du comité de pilotage ce même jour.  

Le livret a pour vocation de faire la promotion du Viaduc du Viaur auprès du grand public. Cette édition, 

traduite en anglais, viendra compléter les éditions existantes à savoir les livres rédigés par M. Assié et M. 

Garcia, les plaquettes portées par la Mairie de Tanus et l’association Valorisation Viaduc du Viaur Paul 

Bodin.  

La présentation du livret devra être qualitative et anecdotique afin d’aiguiser la curiosité des lecteurs.  

Après divers échanges, il est convenu que Marie Lamour, chargée de communication de l’OT du Ségala 

Tarnais, soit la référente du dossier. Elle recueillera les données, fera les rappels si nécessaires et rendra 

compte aux membres du COPIL et aux personnes participant à la conception du livret.  

Il est question de réviser les textes proposés par les rédacteurs afin de les ramener à 4 lignes par article. 

Un atelier de travail est prévu le 23 septembre à 9h30 à la Mairie de Tanus avec Hélène Bibal, Rolande 

Azam, Maud Meja et Marie Lamour. Les nouveaux textes seront livrés au graphiste sélectionné au plus tard 

le vendredi 27 septembre 2019.  



 
 
 
 
 

OBJECTIF UNESCO VIADUCS 

2 
 

b. Présentation des graphistes & sélection 

Ont été présentés les travaux réalisés par 5 graphistes (2 aveyronnais et 3 tarnais) aux membres du COPIL. 

Parmi Anthony Viste, Gilles Garrigues, Isabelle Vérot, Adrien Darles (Adri1D) et Pauline Assemat (Le Studio 

d’ici), c’est le travail de cette dernière qui a été retenu. Il est demandé de négocier le tarif de la 

prestation. Ce qui a été fait.  Le Studio d’ici a baissé le coût de la prestation à 2 250 € (voir devis joint) et 

fera par conséquent 2 propositions au lieu de 3 prévues initialement. 

Une rencontre entre le Studio d’ici, Amandine Gonsales, Marie Lamour, Hélène Bibal et Rolande Azam est 

programmée le 1er octobre à 9h à la 3CS – au RDC, petite salle de réunion, 2 rue du Gaz.  

Pauline préfère commencer un peu le travail afin de respecter les délais demandés selon le retroplanning. 

L’esprit du livret énoncé pendant le COPIL lui a été retranscrit. Une présentation pourra être faite pour le 

COPIL N°3 prévu le 18 octobre prochain (matin) à Tanus. 

c. Présentation des imprimeurs et traducteurs 

Ont été présentés ensuite les imprimeurs et traducteurs. 

Pour l’impression, le devis le moins coûteux a été retenu, soit Grapho12. Il est demandé de refaire le 

devis en demandant une couverture d’un grammage à 200g pour une meilleure qualité de rendu et que le 

tirage soit fait en 2 000 exemplaires au lieu de 1 000 initialement prévu.  

 

Concernant la traduction, la CCI du Tarn a été choisie face à Chantal Pulé installée à Narbonne.  

 

d. Répartition des coûts livret viaduc 

Il a été convenu que la facture de la conception graphique soit prise en charge par la 3CS/OT et que 

l’impression et la traduction soient portées par PSC.  

 

II. Organisation Accueil congrès européen 

a. Programme 

Après la réunion, un mail a été adressé par l’interlocuteur français, Karine Decq, au sujet d’une 

programmation affinée qui sera proposée à Bertrand Lemoine et Carsten Zimmermann. 

Congrès des viaducs métalliques européens de la fin du XIXème siècle – Candidature au 
patrimoine mondial de l’Unesco 

Jeudi 28 novembre au samedi 30 novembre.  

Pré-programme  
 
- Mercredi 27 novembre soir – territoire du Viaur : accueil des délégations étrangères et des partenaires 
engagés dans la procédure, dîner  
 
- Jeudi 28 novembre matin - territoire du Viaur :  
> 9h00 – Accueil – Domaine du Vergnet, Moularès 
> 9h30 – Mot d’accueil de Didier Somen, président de la Communauté de Communes Carmausin-Ségala et 
de Jean-Pierre Mazars, président de Pays Segali Communauté 
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- 9h45 – INTRODUCTION –  Présentation de la série de viaducs candidats pour un classement au 
patrimoine mondial - Rolf Hömann  

Session 1  - Le viaduc du Viaur  
-  10h00 – 1ère conférence – Pourquoi un viaduc au-dessus du Viaur ?  à confirmer 
- 10h15 -  2ème conférence - La construction du viaduc du Viaur - Bertrand Lemoine 
- 10h30 – 3ème conférence – Le viaduc de Kumming, héritier du Viaur – à confirmer 
 
- 10h45 - Pause – 15 mn 

 
      Session 2  - Quelle gestion pour le viaduc du Viaur ?  

- 11h00 – 4ème conférence – La viaduc du Viaur et la SNCF – Pierre Boutier, directeur de la région 
Occitanie de SNCF Réseau, Valérie Durand, directrice de la Communication de la région Occitanie 
de SNCF Réseau, Marie-Noëlle Polino, Chargée de projets patrimoine et mémoire, Pôle Patrimoine 
et Mécénat à la Direction générale de la Communication et de l’image – à confirmer 

- 11h15 - 5ème conférence – en cours de programmation – Biodiversité ? Natura 2000  
- 11h30 – 6ème conférence: François-Xavier Clédat, président de la Fondation Spie-Batignolles, 

ancien président de Spie-Batignolles – Le Viaur et la Société de Construction des Batignolles (sous 
réserve)  

- 11h45 – DÉBAT 
- 12h00 - Signature du MEMORANDUM incluant le 6ème viaduc, le viaduc du Viaur – Clôture de la 

matinée - Discours des élus – Présidents des 2 communautés de communes et les 2 maires 
concernés, de l’Etat  

 
- 12h30– Déjeuner – Sous le chapiteau au Domaine du Vergnet 
 
-  13h45 – Départ pour la visite du viaduc du Viaur  - qui ? AGIT ?  
- 14h15– Visite du Viaduc du Viaur 
- 15h30  - FIN DE LA JOURNÉE 
__________________________________________________________________________________ 
- 15h45 - Départ en bus pour le Cantal, à Saint-Flour, viaduc de Garabit (réservé aux délégations 

étrangères et aux partenaires) 
- 18h15 Temps d’accueil à Saint-Flour – Musée Alfred Doüet (réservé aux délégations et aux 

partenaires) – à confirmer 
- 19h15 – Installation et dîner dans chaque hôtel (3*), soirée libre 
_________________________________________________________________________________ 
- Possibilité de navettes depuis Clermont-Ferrand le jeudi 28 novembre pour rejoindre Saint-Flour :  
- 18h00 – au départ de la Gare SNCF Clermont-Ferrand (arrivée du train Paris-Clermont à 17h37) 
- 18h30 – au départ de l’aéroport de Clermont-Ferrand (arrivée du vol Paris-Clermont à 18h00) 
- Arrivée à Saint-Flour à 19h30 – Dépose dans les hébergements réservés 
- ___________________________________________________________________________ 
 
- VENDREDI 29  NOVEMBRE - SAINT-FLOUR  
- 9h30 – Accueil – salle Maison des associations à Saint-Flour 
- Conférences au Cinéma Le Delta (en face de la Maison des associations) 
- 10h00 – Mot d’accueil de Pierre Jarlier, Maire de Saint-Flour et Président de Saint-Flour 

communauté 
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- 10h15 – INTRODUCTION –  Présentation de la série de viaducs candidats pour un classement au 
patrimoine mondial - Rolf Hömann  

- (Rappel pour les personnes présentes seulement dans le Cantal) 
-  
Session 3  - Le viaduc de Garabit  
- 10h30- 1ère conférence -  Historique du viaduc de Garabit, un ouvrage emblématique  – Ecomusée 

de Margeride et Pays d’Art & d’Histoire (sous réserve) 
- 11h00 –2ème conférence - La construction du viaduc de Garabit – Bertrand Lemoine 
- 11h15 - Procédure de classement des Gorges de la Truyère – Mathilde Degène, Inspectrice des sites 

à la DREAL Auvergne Rhône Alpes 
- 11h30 – 3ème conférence – Le viaduc de Garabit et la SNCF – Thomas Allary, directeur de la région 

Auvergne Rhône-Alpes de SNCF Réseau, Jean Paul Bournazel, directeur de la Communication de la 
région Occitanie de SNCF Réseau, Marie-Noëlle Polino, Chargée de projets patrimoine et mémoire, 
Pôle Patrimoine et Mécénat à la Direction générale de la Communication et de l’image 

- 11h45 – DÉBAT 
 
- 12h00 – Déjeuner – salle Les Jacobins à Saint-Flour 
 
- 13h00- Départ en bus au Viaduc de Garabit 

              13h30 – Pose officielle de la plaque Monument historique sur le viaduc de Garabit  
-  Discours de l’Etat, de la SNCF, Association des Viaducs de l’Extrême, Amiga, Saint-Flour 

 communauté (en cours) 
- 14h15 – Visite du viaduc de Garabit  
- 14h45 - Retour en bus ou en voiture individuelles à Saint-Flour 
 
Session 4  -  La candidature au patrimoine mondial 
- 15h30 - Candidature Unesco de Vichy – Spa et villes thermales d'Europe, retour d’expériences sur 

une candidature transnationale (sous réserve) 
- 15h45 – Eléments d’analyse et de justification de la sélection des 6 viaducs – Bertrand Lemoine 
- 16h00 – 16h30 – Démarche Unesco, etat d’avancement et perspectives 
- 16h00 - Résultats des travaux du groupe de travail international réuni en février à Solingen 
- 16h15 - Méthodologie et gouvernance pour le portage de cette candidature 
- 16h30 - Etapes suivantes, objectifs pour 2020 
- 16h45 - Clôture du Congrès – partie publique 
-  Discours des élus – Présidents des trois Communautés de communes, des 2 maires et de l’Etat (à 

définir selon les personnalités présentes). 
- ________________________________________________________________________________ 
- 17h15 - Pause – 15 mn 
 
- Réunion de travail des élus – villes et territoires  
- 17h30 – Temps de travail – Groupe de travail international avec les élus – salle Maison des 

associations 
- 18h00 – Retour dans chaque hébergement, temps de pause 
 
- Soirée de clôture – Villes/territoires/partenaires 
- 19h30– Départ pour le dîner  
- 20h00 – Dîner – réception – Aire de Garabit- Maison du Cantal 
- Au cours de la soirée : (en présence de la presse) 
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- Décisions pour l'avancement de la candidature 
- Signature du Mémorandum avec la SNCF avec discours des signataires français et européens 
_________________________________________________________________________________ 
- Samedi 30 matin - Saint-Flour  
- 8h15 - Départ vers l’aéroport de Clermont-Ferrand ou la gare ferroviaire de Clermont-Ferrand. 

Organisation de navettes au départ des hôtels. 
- Départ du vol Clermont-Paris à 9h55 
- Départ du train Clermont-Paris à 10h25 
 

 
Concernant les hébergements, l’Hôtel Le Sénéchal a posé une option sur toutes les chambres. Quant à la 

Maison des cent vallées, il manquera 4 chambres. Hélène Bibal s’occupe de trouver 4 chambres d’hôtes de 

qualité pour compléter l’offre hébergement afin d’accueillir tout le monde.  

Le dîner de gala aura lieu à l’Hôtel-restaurant Le Sénéchal. Amandine demande un nouveau devis pour le 

menu à 3 plats, des bouteilles à la place des vins au verre, un apéritif à un prix plus attractif.  

Marc Bianchi a transmis son devis pour la demi-journée de conférences prévue au Domaine du Vergnet. Le 

devis est estimé à 4 471.20 € (tout inclus : location barnum, collation, buffet y compris pain et vin, mise à 

disposition  salle exposition, décoration).  

Enfin, en ce qui concerne le transport, Segala Cars est retenu pour le tarif face à Carmaux Tourisme. Il 

faudra demander 2 devis et établir 2 factures aux noms des intercommunalités.  

b. Organisation France & interne 

A l’échelle nationale, il est rappelé que Karine Decq, directrice de l’OT de St Flour, est le référent des 

viaducs français auprès de Carsten Zimmermann. Elle transmet les informations de façon ascendante et 

descendante. D’une part elle est en lien direct avec Carsten, référent projet européen. D’autre part, elle 

est en lien direct avec Bertrand Lemoine, expert sélectionné pour les viaducs français, au sujet des 

conférences liées au Viaur et à Garabit.  

A l’échelle locale, concernant l’accueil d’automne, toute l’équipe de l’OTST (soient 4 personnes), Hélène 

et Lejla de l’OTPS et 5 bénévoles de l’association Valorisation Viaduc du Viaur seront disponibles la 

semaine du 25 novembre afin d’agir si nécessaire pour toutes missions concernant l’accueil du Congrès. 

L’OTST réfèrera à tout le monde la liste des tâches et la répartition dès que nous en saurons plus sur ce 

congrès.   

Les membres de l’association VVV s’occupe de l’installation de l’exposition « Les Ponts de Paul Bodin » 

(logistique, transport, matériel d’exposition, accrochage et décrochage) au Domaine du Vergnet à 

Moularès dans la salle au RDC mise à leur disposition.  

 

 

 

c. Présentation budget prévisionnel congrès d’automne 

Le tableau prévisionnel est donc mis à jour dans la présentation en fonction des derniers éléments 

retournés.  

 

III. Projet de coopération  
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a. Projet LEADER 

Le sujet est toujours flou concernant les dépenses, l’organisation. Il est donc proposé de faire une vidéo-

conférence le 27 septembre à 10h entre les représentants des GAL (Tarn/Aveyron/Cantal), Hélène Bibal, 

Karine Decq et Amandine Gonsales au sujet du dossier Leader afin d’établir la bonne démarche à suivre.   

La note du projet a été transmise aux participants du COPIL. Il est demandé que chacun le lise et fasse un 

retour à Amandine le plus rapidement possible pour soumettre les corrections aux techniciens. 

b. Projet d’aménagement Viaduc du Viaur 

Une rencontre est à prévoir avec les 2 maires concernés, les 2 présidents des intercommunalités et les 

responsables des OT et les 2 CAUE début octobre afin de présenter le projet.  

Julien Vitalone, en attendant l’étude du CAUE qui pourrait être programmée au printemps 2020, peut 

présenter une estimation à condition de lui fournir un maximum de réponses. Les 2 mairies ont été 

sollicitées. Nous sommes en attente de réponse.  

c. Projet cahier des charges ingénierie 

Karine Decq a rédigé une ébauche du cahier des charges (en pièce jointe) concernant la partie ingénierie 

pour deux ans.  Il conviendra d’en prendre connaissance et de faire part à Amandine des remarques et 

suggestions.  

 

IV. Questions diverses 

a. Communication : Un message commun 

Il est proposé que les chargés de communication des 3 intercommunalités se consultent afin de créer un 

langage commun pour présenter le projet UNESCO à la presse, aux élus et au grand public.  

Pour le congrès d’automne, un accueil presse sera organisé. Il faudra rédiger un dossier de presse. 

Amandine posera la question à Karine pour l’organisation de cette partie-là.  

 

b. Classement du Viaduc du Viaur au titre des Monuments Historiques 

La DRAC  estime que le dossier peut être présenté en commissions (régionale puis nationale) durant le 

premier semestre 2020.  

 

N’ayant pas d’autres points à aborder, la séance est levée.  

 

 


